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J^Ll lanodel Ampurdàn, comarca gerundense, 

es aquella tlerra donde la fúria de la tra-

montana barrelos malos deseos, convirtiéndola, 

gracias a la brisa que el mar trae y lleva, en 

un recodo sereno, limpio y noble. 

Su suelo pródigo y fèrtil, engendra Incesan-

temente nombres, que a lo largo de los aflos 

repite el eco, màs allà de sus contornos. 

Barcelona, ciudad plenamente acogedora, ha 

reunido a muchos. Se trasladan a ella desde su 

lugar de nacimiento para buscar mayor campo 

de acclón y rendlmlento en el trabajo. 

Ast pues, el nombre del maestro Luis More-

no Pallí, gerundense de nacimiento, y barcelo-

nès poradopción, surge como figura indiscutible 

dentro del ambiente musical. 

iQuién no ha oído hablar del -Esbart Verda-

guer»? Todas las actuaciones de este «Esbart» 

son conocidas en los àmbitos nacionales. Su 

categoria se halla reconocida y qulenes desde 

su dlrección controlan cada uno de los detalles, 

hallan en el esfuerzo el fruto de su trabajo. 

Por ello el nombre del maestro Luis Moreno 

Pallí se ve unido al del «Esbart». Sus amplios 

conocimientos musicales le permiten dirigir 

desde el estrado, con toda clase de precisión y 

justeza, los pasos de sus ballarines. 

La palabra «trabajo» tiene un solo slgnifica-

do para el maestro: conslste en no desperdiciar 

ni un segundo de tiempo. Se entrega a su labor 

con atenclón, siempre con un absoluto sentido 

de responsabilldad. Resumiendo: es constante 

y fiel a sus prlncipios. 

Acepta amablemente la lnterrupclón que le 

ocasiono, dlspuesto a contestar mis preguntas. 

— iDónde nació? 

— En San Antonio de Calonge, en el Bajo 

Ampurdàn. 

— iRealizó allí sus prlmeros estudiós musi-

cales? 

— Sí. Màs tarde los continué en Gerona bajo 

la dlrección del maestro Joaquín Vidal. 

— iCuàndo despertó en Vd. la afición por la 

música? 

— Desde siempre. Es congènita en mí. 

— iPor cuàl estilo siente predllecclón? 

— Me agrada la música en todos los aspectos. 

Ahora blen, no sólo han de ser notas, slno 

música. Aunque desde hace tiempo y últlma-

mente de forma màs intensa, me he dedicado a 

la música popular y en especial a la de cobla. 

— iCuàndo empezó a componer? 

— Ya de pequefto. Sin embargo, el fuerte de 

mi producción es a partir del afto 1930. 

— iMuchas obras? 

— Màs de 150. 

Como ya he dlcho anterlormente, los nom-

bres del maestro y el del «Esbart Verdaguer» 

se hallan íntimamente llgados. Así pues es de 

rigor preguntarle: 

— iEn qué afto se fundó el «Esbart»? 

— Hizo su presentaclón oficial en el afto 

1948. Pero tuvo su gènesis en un proceso que 

empezó en el afto 1949. 

— Sus fundadores, iqulénes fueron? 

— Manuel Cubeles y el proplo intervluado, 

junto con los amigos Palmada y Martí. 

— íCómo nació el «Esbart»? 

— Con motivo de unas conversaclones sobre 

danza catalana, sostenidas en el cafè «Oro del 

Rhln» en 1943. 

— iY creían por entonces ocupar el lugar de 
ahora? 

— Desde el primer momento, los proyectos 

fueron extenslsimos, de forma que, algunos de 

ellos, aún estàn en cartera. La realización de 

los mlsmos suponía por aquel entonces mu-

chas dificultades, que en gran parte se han ido 

venciendo, gracias a nuestro tesón y al apoyo 

incondicional que hemos encontrado en diver-

sos sectores del país. 

— iQué evolución ha experlmentado desde 

entonces? 

— Empezó por ser un grupo dedicado neta-

mente al cultivo de la danza popular. Pero tal 

y como anunciaba el amigo Plcas en el afto 

1948, nuestra ambición fué la de crear el ballet 

catalàn. Hacia él dlriglmos nuestras actlvlda-

des, hablendo logrado en este sentido resulta-

dos bastantes satisfactorlos, s in dejar en 

nuestras producciones el profundo sentido po-

pular catalàn. 

— Las danzas a cuanto a plasticldad, íson 

Iguales a las de entonces? 

— Las danzas netamente populares son Igual 

a las de todas las agrupaciones dedicadas al 

cultivo del balle popular. Pero se las ha reves-

tido de un tècnica y de un gusto artístlco, 

que, sin desnaturalizarlas, han cobrado nuevo 

vigor, pudlendo ser perfectamente dlgerldas por 

toda clase de públlco. Con ello hemos logrado 

una comprenslón cada vez màs extensa de 

nuestro folklore. 

— iHan hecho del «Esbart» una Instltuclón 

pro-«dançalres»? 

— Del cuerpo de danza del «Esbart Verda-

guer» han salido algunas personalldades que 

han lnvadldo otros campos de danza. Pero este 

no es el caso común, ya que nuestros «dan-

çalres» slenten ante todo nuestra danza. El 

aprendlzaje es largo y duro, pues sufren diver-

sos exàmenes, un cursillo prevto de prepara-

ción, clases técnicas de danza catalana, asis-

tiendo todas las semanas a tres ensayos 

generales. 

— El éxlto alcanzado en todas las actuacio-

nes, la qué lo atrlbuye? 

— De una manera especial a la depuraclón 

de la tècnica coreogràfica, a la selecclón de los 

medlos musicales empleados y a la categoria 

plàstica de su presentaclón ante el públlco. 

Basta declr — como botón de muestra — , que 

el vestuarlo de que se slrve el Esbart, tlene un 

valor Inicial de 150.000 pesetas. 

— iMuchas horas de trabajo? 

— Para los dirlgentes, todos los días de 7 a 

12 de la noche con un intérvalo para cenar. 

Para los «dançalres», diariamente y por la 

noche, clases de tècnica y teoria y 6 horas de 

ensayo general semanales, sin tener en cuenta 

el trabajo extraordlnarlo que suponen las ac-

tuaciones de Importancia. 

— iCuàntas actuaciones al afto? 

— En el ultimo curso han pasado decuarenta. 

iCree que son suflclentes? 

— Son muchas en cuanto al trabajo que re-

presentan. Pero pocas, de acuerdo con las 

ganas de produclrse que tlenen nuestros 

«dançalres». 

— iCuàndo van a realizar la primera en la 

pròxima temporada de otofto? 

— La fecha no està fijada. 

Lo cual qulere declr que es un secreto, 

opino yo. 

— i Algún estreno? 

— Pensamos hacer varlos. 

Otro secreto. 

— iAlguno de usted? 

— Es poslble. 

Tercera Incògnita. A buen seguro que la 

sorpresa va a ser mayüscula, el dia de la 

representaclón. 

— Dígame maestro, itlene alguna otra actl-

vldad musical? 

— Sl. Como director artístico del Llceo 

Francés tengo a ml cargo una coral infantil de 

màs de clen voces y que próxlmamente actua-

ràn en el gran Teatro del Llceo, corrlendo a su 

cargo los coros de la òpera «Jeanne D'Arc». 

Poslblemente tamblén reallzaremos una excur-

slón a Madrid por tas Navldades, con motivo 

de dar la mlsma òpera en la capital. 

— iTlene Vd. algún proyecto en cartera? 

— Preparo la ediclón de una obra sobre la 

danza popular catalana y que reúne la expe-

riencla obtenlda, a través de dlez largos aftos 

de trabajo lntenso. 

Y pongo punto final a este reportaje que 

resume la actlvldad artística de un ampur-

danés, en la figura del maestro Luis Moreno 

Pallí, verdadero ejemplo de constancla y amor 

al trabajo. 
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